

Schaan, le 31 mars 2022

Communiqué de presse sur le le projet Re.sources

Parler des ressources alpines

Visite de la forêt communale, atelier sur les enjeux climatiques, atelier théâtre sur les conflits d'usage : fin mars, 40 jeunes de différents pays alpins ont discuté à Saint-Pierre-d'Entremont (France) de la gestion des ressources alpines. La rencontre transnationale s'est déroulée dans le cadre du projet Re.sources de la CIPRA.

Quelles ressources offrent les Alpes ? Et de quelles ressources personnelles disposons-nous pour les utiliser de manière durable ? Depuis le printemps 2020, de jeunes adultes de l'arc alpin se penchent sur ces questions dans le cadre du projet Re.sources, financé par Erasmus+. Du 25 au 27 mars, ils·elles se sont réuni·e·s à Saint-Pierre-d'Entremont (Savoie) pour discuter des conflits d'usage des sols et des possibilités d'induire des changements positifs.

Bois, crise climatique et conflits d'usage

« Le regard neuf de ces jeunes venu·e·s d'autres pays ne peut que nous enrichir », souligne Wilfried Tissot, maire de Saint-Pierre-d'Entremont. Il a fait visiter aux participant·e·s la forêt communale, gérée avec la participation des enfants des localités environnantes. Le bois de la forêt est valorisé par l'AOC « Bois de Chartreuse ». Virginie Berthebaud, animatrice de l'atelier climat, souhaite « que les jeunes comprennent les enjeux globaux de la crise climatique ». Avec l'outil ludique et pédagogique de la « Fresque du Climat », les participant·e·s ont appris à mettre en lien les causes essentielles et les mécanismes du changement climatique.

L'atelier théâtre dirigé par la Compagnie Canopée était centré sur le conflit d'usage autour d'un projet de village de vacances dans la forêt de Chambaran, qui a suscité jusqu'en 2020 de vifs débats entre élu·e·s locaux·ales, promoteur immobilier et défenseur·se·s de l'environnement. « C'était très intéressant de trouver des solutions possibles à ce conflit entre économie et écologie », déclare la jeune Italienne Erica Rodigari. Pour l'Allemande Mirjam Jakob, l'atelier a permis de mieux comprendre comment s'affrontent les intérêts, les perspectives et les besoins en jeu dans de tels conflits : « Lorsque les différent·e·s acteur·trice·s ne se parlent plus, la situation est bloquée. » Elle trouve également passionnant de constater la dynamique qui se développe dans ces conflits d'usage. Christina Thanner, chargée de mission de CIPRA International, résume ainsi les discussions : « Ce ne sont pas les gens les plus influents, les



plus persévérants ou ceux qui ont la voix la plus forte qui doivent décider de l'utilisation de nos ressources. Il est urgent que nous apprenions à nous parler de manière à trouver des solutions pour tous·tes. »

Renforcer les échanges

Depuis le début du projet, des jeunes ont parcouru les Alpes dans le cadre de stages d'observation (*Job Shadowing*) et rendu visite à différentes organisations partenaires de l'arc alpin, afin de découvrir leur travail et de se mettre en réseau avec des expert·e·s du développement durable. Cette possibilité existe toujours. Si vous êtes intéressé·e·s, contacteznous à l'adresse suivante : <u>international@cipra.org</u>.

(2 742 caractères, espaces comprises)

Des photos en format imprimable et le texte du communiqué sont disponibles sur www.cipra.org/fr/communiques-de-presse.

Pour toutes questions, prière de contacter: Veronika Hribernik, assistante du projet/de la communication, +423 237 53 01, veronika.hribernik@cipra.org

La CIPRA, une organisation aux visages et formes multiples

La Commission Internationale pour la Protection des Alpes, la CIPRA, est une organisation faîtière non gouvernementale avec des représentations nationales et une représentation régionale dans les sept pays alpins. Elle regroupe plus de cent associations et organisations. La CIPRA œuvre pour un développement durable dans les Alpes, comprenant la préservation du patrimoine culturel et naturel, de la diversité régionale, ainsi que la proposition de solutions transnationales répondant aux problèmes rencontrés dans l'espace alpin. www.cipra.org